

Editorial

# Inconsistencia Doctrinaria

Casi todo el país tenía confianza ilimitada, fe ciega, en la rigidez de principios del hombre que hoy desempeña la Primera Magistratura de la República, sólo los obreros, ó por lo menos buena parte de ellos, miraban con recelo el radicalismo opositor del Diputado Jiménez, cuyos ardores patrióticos en la Cámara, dejaban entrever, más que una sana intención, una ambición mal disimulada de llegar á las alturas del poder y los hechos con su lógica de acero han venido á confirmar la razón de ser de aquellos recelos.

Hoy el país se ha convencido ya de que en vez de un radicalismo de ideas, lo que caracteriza á nuestro mandatario es una egolatría rayana en fanatismo y de aquí esas frecuentes claudicaciones y esas rectificaciones que su prensa predilecta publica con tanta frecuencia también, que ya perdieron en el público el interés que en un principio le inspiraran.

El carácter impetuoso y la intolerancia ultramontana con que se empeña en imponer su criterio, lo empujan al fracaso, en la descabellada empresa de querer mantener hoy, en el poder, los prestigios de que gozara antes de cometer la calaverada de aceptar la candidatura.

Si nuestro pequeño Gladstone, para quien la presidencia ha debido ser ruinosamente económica, fuera el hombre de talento que sus aduladores proclaman, no debió nunca ambicionar un puesto que por su elevación lo iba á exponer á las miradas y al análisis de sus conciudadanos para que se convencieran de que no es oro todo lo que brilla.

Desde el rincón de su bufete, don Ricardo tenía la atracción de lo desconocido; expuesto en la altura de la presidencia á las miradas de todo el país ha perdido todas las grandezas que la fantasía soñadora de los ticos le prestara.

Como hombre privado, sus actos todos, buenos ó malos, reclamaban el respeto ajeno; como mandatario esos mismos actos exigen la censura que reclama de los hombres libres el cumplimiento de un deber sagrado y de aquí las amargas decepciones que debe haber soportado desde que es Presidente y la mortificante desilusión que ha sufrido el pueblo viendo esfumarse sus esperanzas.

En el terreno doctrinario, estamos convencidos todos, de la inconsistencia de sus ideas, pero le queda aun un valuarte, su vanidad, y á él vamos á dirigir nuestros fuegos para ponerlo á prueba; al principio de la legislatura actual, le devolvió á la Cámara vetado el Decreto que auxiliaba con cincuenta colones mensuales al hijo de un obrero para que concluyera en Europa los estudios empezados con el producto de los sacrificios que su padre ha hecho y hace para sostenerlo. Ese acto fué muy mal recibido, pero se alegó economía y las voces de protesta, mal contenidas, se ahogaron; hoy se recarga el exhausto Tesoro Nacional, no con la miserable suma de cincuenta colones mensuales, sino con muchos cientos más, para aumentar los sueldos del Presidente y los Ministros y el país se ha quedado esperando el veto, ese veto que reclama la defensa del último valuarte que le queda, don Ricardo, el de su vanidad.

## WALKER Y ROMAIN

II

Fué Walker personalmente, hombre que supo ganarse voluntades, sus soldados jugaban sus vidas por él y sus jefes lo veneraban. Romain carece en absoluto de tan importante resorte; los soldados le miran como á extraño y los oficiales lo malquieren.

Walker, si se suprime su odiosa ley sobre la esclavitud, que era una institución de la época, que existía hasta en los Estados Unidos, amaba el progreso como yankee de sangre osada. Romain se ha empeñado en hacer de nuestros cuarteles centros de obscuridad, verdaderas cámaras oscuras, para brillar siempre él, exclusivamente, como única bujía que da la luz.

Nosotros preguntamos: adónde están sus oficiales? De labios de los propios oficiales hemos oído relatar que fuera de la nomenclatura del cañón y el conocimiento del tiro, nada otra cosa aprenden. Es decir, se gasta el

dinero para que los oficiales adquieran tan solo los conocimientos que el soldado tiene en cualquier país de Europa y de la América civilizada. Y no solamente no enseña, sabemos que opone resistencias disimuladas y aun francas á la labor que jefes patriotas del ejército costarricense han tratado de llevar á cabo. El Gobierno solo escucha la palabra de Romain y de aquí que oficiales graduados como Zúñiga se hallan del todo arrinconados.

Es posible que subsista este orden durante tantos años?

Es patriótico derrochar el Presupuesto Nacional en obras improductivas?

Si el ejército es útil debe existir con orden, de lo contrario más cuerdo fuera tener tan solo cuerpos de policía.

UN CLARÍN DE ALERTA

(Continuará)

## Encuesta de "Hoja Obrera"

Habida cuenta de que la milicia se llama carrera del honor, HOJA OBRERA pide á sus lectores, especialmente á los obreros, le digan por escrito, qué concepto les merecería un militar de alta graduación, plétórico de vida, inmensamente rico, que amparado á un contrato estúpido y á la falta de patriotismo de los hombres de Gobierno de un país, cobrara mensualmente una suma de dinero que su conciencia

(si la tiene) le debe decir que no ha ganado, pues no dedica á retribuirla ni un minuto de su tiempo ni el más mínimo esfuerzo de su inteligencia.

Las respuestas se recibirán hasta el día quince del presente y se publicarán en los dos números próximos de esta HOJA. El día dieciséis se reunirá un jurado calificador nombrado al efecto y compuesto de personas extrañas á la redacción del periódico

para adjudicar á la mejor contestación un premio, que consistirá en una cartilla de instrucción cívica del Licenciado D. Ricardo Jiménez O., ó en una colección de pensamientos de don Federico Muñoz O., á opción del agraciado.

Las respuestas deben ser muy laconicas y deben venir firmadas por el autor.

## General Guacamayo

Conocen los lectores de HOJA OBRERA este dichoso personaje que vino á Costa Rica más limpio que una patena pero armado y resuelto á hacer puntería en lo que encontrara? No, pues ahí lo tienen para que lo conozcan, pavoneándose por las calles capitulinas envuelto en arlequinezco traje é imponiendo... risa á los muchachos con su andar coquetamente marcial.

Hombre entendido en eso de dar en el blanco, enfiló sus baterías á un complemento de su sexo con apéndice de plata y zas, *amarró bien casado* como diría un gallero. Después montó sus coledoras ametralladoras y ha ido apeándose un puesto tras otro y un contrato encima de otro contrato, y ahora lo tenemos hombre enciclopedia ú hombre banda que es lo mismo, sudando para poder emplear el dinero de tanto sueldo como gana y abrumado por un contrato militar de leña y otro de leche, no sabemos si es también militar ó es de la de él, pero en fin siempre contrato; y á propósito, si ustedes conocieran la leche que da, más espesa que la de Patricas; lo malo es que si se enteran de eso... de lo lechero que es y de que su leche (de él) es espesa y engordadora, se lo van á cachar un día Alberto González para encaramarlo en el volcán Turrialba ó don Enrique Jiménez para esfondarlo en el campo de ensayos de Guadalupe y entonces no volverán nuestros chicos á recrearse mirando la bella y colorada figura del

GENERAL GUACAMAYO

## Brujería

Creen ustedes que es imposible sacarse muchos premios con un solo billete?

¡Sí! pues admírense ustedes, porque les vamos á probar con hechos de todos conocidos que sí es posible ese fenómeno. Hace muchos años un sargento belga sacó billete de pasaje para esta Jauja que se llama Costa Rica y con el mismo billete, que no es por cierto de los que vende don Juan Montalto, cobra mes á mes un premio de ochocientos cinco colones y luego, niéguese ustedes á creer en las cosas sobrenaturales.

## Señor Comandante en Jefe

Podría Ud. decirnos qué hay de cierto acerca de un soldado del Ejército de Operaciones que se encuentra destacado en las regiones de San Carlos, probablemente de orden de un militar de tantas campanillas, como sueldos? Según los rumores hasta nosotros llegados, ese soldado hace mucho tiempo se encuentra allá y nosotros, á fuer de curiosos, deseáramos saber si en aquellas apartadas regiones se enseña artillería ó si las labores agrícolas ya forman parte del moderno programa militar de Costa Rica.

MILICIANOS

Progresos obreros



## Más allá...

Grande ha sido la evolución del obrero costarricense, en estos últimos tiempos. En todos los centros poblados, les vemos reunirse para colaborar en la gran obra de regeneración; les vemos asociarse: para instruirse mutuamente, para ayudarse y hacer así la vida más fácil, las penas menos amargas.

Pero, aun falta mucho, no se ha dado sino un paso; se necesita constancia y fe, para seguir avanzando más y más...

Ya se hace sentir la fuerza unida de esa clase que vive del sudor de su frente, de esa casta bendita: gloria de todo pueblo, alma y vida de las naciones...

Estas ideas me las ha sugerido la última conferencia obrera de Alajuela, dada por el inteligente amigo Ricardo Jinesta.

El Teatro Municipal estaba lleno, los palcos ocupados por bellas y cultas damas, y no pocas *florcitas de abril*, de esas que comienzan á abrir sus rosados pétalos; así como respetuosos caballeros, mientras el resto lo llenaban los hijos del trabajo, á quienes el joven Jinesta dedicó sus palabras elocuentes y bien cortadas.

Versó su alocución sobre el tema: "Necesidades del Obrero" y le dió tal colorido, giros tan sentidos, que involuntariamente impulsaban á aplaudir el joven orador.

Yo, que contemplé aquel recinto, aquella espontánea manifestación; yo que ví aquel gusto con que los obreros, que abandonaron—al ocultar su disco el sol—el taller, y aunque cansados, ansiosos de reposo, prefirieron ir á escuchar las palabras del amigo que les serían útiles... no puedo menos que exclamar:

El obrero costarricense, será algo más!...

Feliz de esta clase humilde, si dedicando todos sus esfuerzos por unir todos los sentimientos y todas las almas, llegan á formar una entidad fuerte, amante del progreso y de la paz.

Entonces cesarán los constantes padecimientos, las cotidianas luchas por la vida, que tan amargos sufrimientos da, cuando no se sabe llevar...

Feliz, también de los desinteresados jóvenes que luchan por el bienestar y felicidad de la clase trabajadora.

Felices todos los que luchan por ir más allá...

Felices los que aman la unión, porque la unión es fuerza, es vida, es progreso...

Fco. M<sup>o</sup> NÚÑEZ M.

## NOTAS

### Sociedad San Jorge

El domingo 11 del corriente en el Club "La Libertad" efectuará una velada en la que tomará parte el joven don Omar Dengo, dando una conferencia.

¿Quiere usted saber los precios mas bajos de la Capital? Dirijase

LA TEMPESTAD

Especialidad en almidón, jabon, velas y sal. Se atiende con esmero el menudeo. 200 v. al sur del Palacio de Justicia.

Ramón L. Roldán é hijos